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諮詢文件諮詢文件諮詢文件諮詢文件

立法會交通事務委員會立法會交通事務委員會立法會交通事務委員會立法會交通事務委員會

二零零一年地鐵車費提案二零零一年地鐵車費提案二零零一年地鐵車費提案二零零一年地鐵車費提案

引言引言引言引言

 1 . 本文陳述二零零一年地鐵車費檢討的有關資料，就地鐵車費

提案，諮詢立法會交通事務委員會。

背景背景背景背景

 2 . 根據《營運協議》條款 8.1，地鐵公司在調整車費前需要先

行：

一 . 根據乘客意見調查結果，考慮公眾對調整車費的接受程

度；

二 . 諮詢交通諮詢委員會；

三 . 諮詢立法會交通事務委員會；

四 . 進行諮詢後，由公司董事局通過車費調整的建議；

五 . 正式知會交通諮詢委員會和立法會交通事務委員會；

六 . 在實施新車費前，向公眾正式公布新車費安排。

 3 . 本文是按營運協議的諮詢程序，提交乘客意見調查結果，進

行諮詢。

運作表現

 4 . 二零零零年地鐵的服務表現優良，相對《營運協議》及顧客

服務目標所釐訂的標準，均有超水準的表現，地鐵服務一直

被公眾推選為本港最優秀及最物有所值的交通工具之一 ( 附
件一及附件二 ) 。國際標準借鑑的研究結果亦顯示，地鐵公

司的營運表現與世界各地系統相比，一直都是首屈一指。
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 5 . 在提供優良服務之際，地鐵公司自一九九七年以來一直都避

免增加車費。在一九九九年，地鐵全面凍結員工薪酬。主要

透過自願離職計劃，目前員工人數相對一九九八年減少了超

過百分之十五。多年來，地鐵公司嚴謹控制各項營運開支，

在未來仍會繼續在這方面努力。

 6 . 為了舒緩加價的壓力，地鐵公司不斷開拓新的收入來源，包

括在地鐵系統內開拓新的廣告媒體和新的業務機會、積極推

廣八達通卡業務。公司在廣告業務和其他非票務收入的增幅

於二零零零年達到百分之二十，公司會繼續尋找商機去提升

香港市民的生活質素和發展新業務。

改善服務計劃改善服務計劃改善服務計劃改善服務計劃

 7 . 自一九九七年車費調整後，地鐵公司已投資一百二十億港元

以改善及維修地鐵系統，其中包括下列工程：

一 . 列車全面翻新工程；

二 . 更換訊號系統；

三 . 車站閉路電視系統；

四 . 車站公眾廣播系統；

五 . 灣仔站及觀塘站的車站改善工程；

六 . 乘客資訊系統。

 8 . 在未來的十年內，公司會繼續投入一百二十億港元，進行各

項改善工程，包括：

一 . 車站出入口改善工程；

二 . 車站設備改善工程；

三 . 更新車站管理系統；

四 . 更換車站環境控制系統；

五 . 設置升降機以照顧長者、傷殘人士和有需要的乘客；

六 . 自動扶手電梯翻新工程；

七 . 訊號及電訊系統改善工程；

八 . 車站改善工程，包括九龍塘、旺角和尖沙咀地鐵站。
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 9 . 耗資三十一億港元的紓緩 魚涌乘客擠塞工程將會於二零零

一年底竣工，為乘客提供更方便的車程。港島 及觀塘 的

乘客只需橫過對面月台便可轉乘另一路 的列車。

1 0 . 這些支出並不包括耗資二十億港元的加裝月台幕門工程。八

達通卡的乘客每程付出一角，分擔了部分月台幕門加裝工程

的費用。

1 1 . 公司會在繁忙時間和非繁忙時段增加班次。而列車全面翻新

工程亦即將完成，地鐵會繼續為市民提供安全、可靠和高質

素的地鐵服務。

1 2 . 將軍澳支 建造工程進展良好，可如期在二零零二年底即將

投入服務。配合《鐵路發展策略 2000》的各項新支 籌備工

作，也進行得如火如荼。

財務狀況財務狀況財務狀況財務狀況

1 3 . 二零零零年，包括物業發展所得的利潤，地鐵公司的股東資

金回報率只達到百分之八，相對公共服務事業一般百分之十

三到百分之十五的水平為低。

1 4 . 此外，去年在立法會審議地鐵私有化的會議上，地鐵公司也

曾作出承諾，會遵從一直沿用參考市場薪酬走勢指標調查結

果，檢討員工薪酬，因此相信今年七月需要加薪的壓力很

大。

1 5 . 目前，地鐵公司的債務達二百八十億港元，每年的利息開支

約為二十億港元，公司的清償債務和支付利息的能力直接影

響到其信貸評級。

1 6 . 為了維持業務經營的可行性，避免繼續削弱資產設備的回

報，有足夠資源作服務的改善，繼續提供優質服務，地鐵公

司實有必要進行車費檢討。
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乘客的負擔能力乘客的負擔能力乘客的負擔能力乘客的負擔能力

1 7 . 自一九九五年以來，地鐵車費增幅為百分之十六，而同期的

表面工資增長為百分之二十九。

世界各地地鐵車費的比較世界各地地鐵車費的比較世界各地地鐵車費的比較世界各地地鐵車費的比較

1 8 . 世界各地不少鐵路系統都依賴政府補貼。雖然如此，香港地

鐵車費仍要比這些地方的車費為低。 (附件三 )

乘客意見乘客意見乘客意見乘客意見

1 9 . 一如既往，公司委任香港城市大學在二零零一年二月，就地

鐵車費進行一項公眾意見調查。結果顯示，百分之四十二的

受訪者認為二零零一年整體車費平均增幅百分之二是可接受

的。若增幅超過百分之五，則有百分之十九的受訪者認為可

以接受。另一方面，接近七成使用單程車票的受訪者，明白

找換輔幣的局限，均接受單程車費每程最少增加五角的安

排。

二零零一年車票建議二零零一年車票建議二零零一年車票建議二零零一年車票建議

2 0 . 地鐵公司建議自二零零一年九月一日起，車費作溫和的調

整，整體調整幅度為百分之二至百分之二點五。

2 1 . 目前，百分之九十的乘客均採用八達通卡。根據初步數字推

算，若採用是次調整提案，八成使用八達通卡的乘客要多附

壹角車費，一成半使用八達通卡的乘客需要多付貳角車資，

需要多付車資 角的乘客不足百分之五。單程車費每程的調

整則為五角。

2 2 . 長者、學生及小童仍可繼續享用約等於成人車費一半的特惠

車費。

地鐵公司

二零零一年六月十八日








